
Compte-rendu du Comité à l’Education, à la Santé et à 

la Citoyenneté 

Jeudi 26 septembre 2019

16h45 à 18h15

Collège Maurice Utrillo
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CESC

 Personnes présentes:

 Delphine BILLET, représentante de parent d’élève FCPE

 Brochet Catherine, principale,

 Bruyère Bianca, infirmière

 Cateland Laure, CPE

 Michel-Berthe Céline, Principale adjointe

 Nallet céline, professeur documentaliste

 Peschot Olivier , CPE

 Pichon Amandine, représentante des élèves

 Pinet Françoise, directrice SEGPA

 Rony Jean-Noël, agent technique

 Tillard Jean-Christophe, gestionnaire

 Touraille Philippe, commandant police nationale

 Personne excusée:

 Kaabeche Salouha, professeur

1) Tour de table et adoption du 
compte rendu du 16 mai 2019



1) Adoption du compte-rendu du CESC n°3 du 16 mai 2019

2) Objectifs du CESC

3) Projets d’actions pour l’année 2019-2020

4) Constitution et travail en commissions : 

a. Bien  être au collège

b. Être citoyen

c. Education au Développement Durable

5) Calendrier prévisionnel des réunions CESC 2019-2020

6) Questions diverses

Ordre du jour



Trois commissions 

• Bien  être au collège (Mme Bruyère)

• Être citoyen  (Mme Nallet)

• Education au Développement Durable (M. Rony)

Travail en commun  (20mn)

• Membres

• Objets de travail

• Partenaires

• Calendrier de réunion

Mise en commun (10mn)



2) Objectifs du CESC

Contribuer à l’éducation à la 

citoyenneté

Préparer le plan de 

prévention de la 

violence

Proposer des actions pour aider 

les parents en difficultés et lutter 

contre l’exclusion

Définir un 

programme 

d‘éducation et à la 

sexualité et de 

prévention des 

conduites à risques

Circulaire n°2016-114 du 10 août 2016 relative aux orientations générales pour les comités d'éducation à la santé et à la 

citoyenneté.

http://www.education.gouv.fr/pid285/bulletin_officiel.html?cid_bo=105518
http://www.education.gouv.fr/pid285/bulletin_officiel.html?cid_bo=105518
http://www.education.gouv.fr/pid285/bulletin_officiel.html?cid_bo=105518
http://www.education.gouv.fr/pid285/bulletin_officiel.html?cid_bo=105518
http://www.education.gouv.fr/pid285/bulletin_officiel.html?cid_bo=105518


THEME DESCRIPTION DE L’ACTION PERIODE (mois…)

6ème Je me prépare à venir au 

collège :

Sommeil, alimentation, 

hygiène.

Sera fait par le service sanitaire

5ème Addiction aux jeux vidéo 

et aux écrans

Définir l’intervenant : service sanitaire

Problèmes de sommeil, de vue, troubles 

alimentaires, sédentarité, isolement, 

désocialisation.

Quels est le comportement des parents vis-à-vis 

de ça.

4ème Education à la vie 

affective et à la sexualité

Par demi- groupe classe

Action menée par les personnels formés de 

l’établissement 

Pendant la semaine des 

stages de 3e

3ème

Visite du CPEF et de la 

maison des ados ½ journée par classe

1h au CPEF, 1h MDA, 1/2h de trajet aller et 

retour

1er trimestre 2019/2020

Propositions pour l’année2019-2020
Parcours santé



 Commentaires ajoutés suite à la commission de travail:

 Les actions prévues dans les différents niveaux sont déjà bien cadrées.

 Laure Zagaroli, assistante sociale et Bianca Bruyère, infirmière rencontreront les 

équipes du CPEF et de la Maison des Adolescents le 19 novembre 2019 afin 

d’organiser les visites que les  classes de 3è effectueront à partir du 24 novembre 

2019, à raison de 30 minutes par site  et ce, sur 6 semaines.

 Intervention de Mme Billet: Un parent, lors d’une réunion FCPE,  s’est inquiété du 

traitement de la question des abus sexuels auprès des collégiens. Mme Bruyère 

répond qu’elle est abordée dans les séances d’éducation à la sexualité? Mme 

Brochet précise que ce point est rattaché aussi à d’autres actions de CESC: prendre 

soin de soi, danger d’internet…

 Par ailleurs, Mme Bruyère et Mme Zagaroli restent très vigilantes à ce sujet. 



THEME DESCRIPTION DE L’ACTION PERIODE (mois…)

6ème LAÏCITÉ/ Réalisation d'une vidéo sur la charte de la laïcité à 

partir des scenarii réalisés par les élèves avec les 

professeurs d'HG

- septembre (scenarii) jusqu'à 

la fin de l'année (pour la 

réalisation de la vidéo)

- Club vidéo ? Professeur 

avec 1 classe?

5ème HARCÈLEMENT/INTIMI

DATION

Intervention en classe  de 2h par Mme Zagaroli et 

Mme Cateland

- Autour du 8 novembre 

« Journée contre le 

harcèlement »

- Avec les PP

4ème DISCRIMINATIONS Intervention sur l’« Egalité filles/garçons » - Autour du 8 mars « Journée 

des droits des femmes »

- Avec les PP

3ème EMI Intervention sur les Fake news  par Mme Nallet - Pendant la semaine de la 

presse

Tous les 

délégués

Formation et découverte des institutions :

-Mairie de Limas pour les 6°

-Mairie de Villefranche pour les 5°

…

1er trimestre

Propositions pour l’année2019-2020
Parcours citoyen 



 Modifications apportées suite au travail en commission à 

laquelle ont participé: Mme Brochet, Mme Michel-Berthe, Mme Nallet, Mr 

Peschot, Mme Pinet, Mr Touraille

 6è: Le commandant Touraille pourrait intervenir deux après-midis en 

novembre(plutôt un jeudi) afin d’échanger avec les élèves de 6è sur le thème des 

multiples  dangers d’internet (mise en danger de soi et des autres) à partir de 

vidéos mais aussi en faisant référence aux poursuites pénales.

 Mr Peschot souhaiterait monter une vidéo avec les 6è1 et 2 peut-être plus sur 

le thème de la différence, de l’inclusion que celui  la laïcité. Travail à affiner avec 

le vidéaste Mr Gallota que l’on pourrait rémunérer grâce à une subvention reçue.

 5è: Mme Nallet rappelle qu’elle travaille l’identité numérique avec les professeurs 

d’histoire de 5è, ce qui permet de couvrir deux niveaux sur le thème d’internet.

 Mme Cateland propose sur ce même niveau un travail plus approfondi sur 

l’intimidation/harcèlement en lien avec Mme Zagaroli.



 4è et 3è: Les actions proposées sont en attente. L’exposition n’a pas été retenue 

pour l’égalité filles/garçons et on ne sait pas si les professeurs utiliseront la 

semaine de la presse pour traiter du thème des fausses informations.

 A propos des délégués: Mme Brochet propose que la vidéo faite l’an passé sur les 

chemins de la citoyenneté soit diffusée auprès de tous les délégués des différentes 

instances représentatives du collège, Astrillo y compris.

 Cette formation sera complétée avec les visites prévues par Mme Cateland auprès 

des élus de Limas et de Villefranche.

 Intervention de Mme Millet sur la difficulté pour un délégué de porter la parole 

des autres et de se faire  écouter en conseil de classe . Pourrait-on travailler ce 

point?

 Autre point: Le commandant Touraille évoque une visite au tribunal qui sa faisait 

auparavant avec le niveau 4è et qui lui semblerait  intéressante à reprendre. 



Propositions pour l’année2019-2020
Parcours éco-citoyen 

THEME DESCRIPTION DE L’ACTION PERIODE (mois…)

Tous les 
niveaux

Formation des éco-
délégués

Tous les 
niveaux

Le jardin de Maurice Tous les jeudis/ encadré par M. Rony

Tous les 
niveaux

LIMAP



 Modifications apportées suite au travail en commission à laquelle 

ont participé: Mme Billet, Mlle Pichon, Mr Rony et  Mr Tillard.

 Le jardin de Maurice: Action qui a commencé le jeudi à 12h30.

 LIMAP: Mme Brochet a désormais la liste des adhérents parents de l’année passée. 

Il lui faut prendre le temps de contacter les producteurs qui souhaitent poursuivre ce 

partenariat avec le collège. Mr Rony a trouvé un autre boulanger qui serait 

intéressé par ce projet. Il a préparé un document à transmettre aux parents.

 Constitution des paniers: Cela se ferait le matin après 10h, il n’y aura pas de 

problème de salle ni au niveau de la mission première de Mr Rony car peu de 

professeurs de  sciences sont présents le jeudi. On évitera de trop solliciter les 

élèves du club jardin et on ne reconduira pas la présentation des différents actions 

aux classes du collège. On pourrait demander de l’aide aux élèves en permanence 

ou à des parents disponibles?

 Formation des éco-délégués: Les 29 éco-délégués se réuniront une fois par mois 

ety seront en lien avec le CVC .Pour répondre à la question de Mme Billet, l’élection 

d’éco-délégués est une demande institutionnelle définie par des textes . Plutôt que 

de formation, on pourrait parler d’accompagnement pour faire émerger des idées. 

Il est question de proposer des sorties environnementales: éco-quartier par 

exemple… 



 Intervention de Mr Rony qui souhaiterait intervenir sur le stress des 

élèves. « L’écologie intérieure » peut être prise en compte par des 

techniques de relaxation, de méditation, de cohérence cardiaque…Mme 

Brochet et Mme Michel-Berthe propose qu’un lien soit fait avec Mme 

Pelus, AESH sophrologue et que ce point est à rattaché au parcours Bien-

être. Mme Nallet confirme qu’il n’y a plus de temps institué au CDI sur ce 

thème.



6)  Calendrier des prochaines réunions

CESC n°2 : Jeudi 6 février 2020 de 16h45-18h15

CESC n°3 : Lundi 18 mai 2020 de 16h45-18h15

À confirmer



7)  Questions diverses


